

PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de nuestra Universidad en un esfuerzo editorial se complace en presentar la revista del Instituto, “Pensamiento Crítico” que después de casi veinte años se somete a la crítica de los lectores del mundo académico. Este esfuerzo mancomunado de los investigadores de nuestra Facultad no sería posible sin el apoyo del Consejo Superior de Investigaciones que permite financiar su edición. Retomamos así el espíritu de los viejos maestros quienes forjaron nuestra Facultad, la más antigua de América Latina en razón que su origen data de 1874 con el esfuerzo civilista de modernización del Estado peruano, y que siempre estuvo comprometida con los problemas del país.

Una Universidad y una Facultad es lo que es por las investigaciones de sus profesores. Si bien los altibajos académicos pueden ser justificados por la pobreza de las rentas que la Universidad percibe del Estado, no es posible negar el importante esfuerzo de las autoridades de la Facultad de Ciencias Económicas que desde 1994 retomaron el camino de la publicación de la Revista Institucional de la Facultad con más de veinte números editados a la fecha. A diferencia de la revista de la Facultad, la revista de nuestro Instituto

“Pensamiento Crítico” insistirá en la publicación de los avances de investigación, en los desarrollos teóricos de la Ciencia Económica en la presente coyuntura del siglo XXI, en los problemas de la acumulación del capital y la perspectiva crítica que siempre caracterizó a nuestra Facultad, que hasta 1970 tenía la hegemonía intelectual en el área económica en el país.

Resulta positivo desde todo punto de vista que en la Facultad y en el Instituto de Investigaciones se desenvuelvan varias escuelas o corrientes del pensamiento económico, en razón del carácter paradigmático de la Ciencia Económica. La vigencia de la perspectiva clásica para entender los problemas del desarrollo del capital, así como los problemas de la acumulación y el excedente económico no han perdido su interés; al igual que las teorías neoclásicas en lo referente a los problemas de corto plazo, de la elección dada la escasez de recursos para satisfacer múltiples necesidades. En el mismo sentido, las perspectivas poskeynesianas mantienen su permanencia en razón a las tendencias recesivas de la economía mundial y el carácter contradictorio del desarrollo del capital y frente a ellas el desarrollo de la Crítica de la Economía Política a pesar de la caída del Muro de Berlín y de la descomposición del socialismo todavía existe una perspectiva válida desde el punto de vista metodológico para aprehender las tendencias de la acumulación en el actual proceso de globalización o mundialización de las relaciones económicas y sociales.

Nuestra Facultad y el Instituto de Investigaciones Económicas no pueden ser ajenos a los grandes debates que se desenvuelven en el ámbito de la Ciencia Económica. Per se ninguna teoría resulta válida si es que no es contrastada con la realidad. Como sostuvo el filósofo alemán Goethe: "La teoría es gris y la realidad verde". De allí la necesidad de publicar los avances de investigación e invitar a todos los profesores investigadores, sin excepción ni discriminación, a presentar sus ensayos o artículos para que sean publicados en nuestra revista la misma que tendrá un carácter semestral. Éste es el compromiso que asumimos con el ánimo de suscitar el debate, someterse a la crítica de los académicos y en particular a los jóvenes estudiantes que constituyen el alma de la Facultad.

En este número los profesores investigadores tratan temas de interés nacional e internacional. Así, el director del Instituto, Enrique Palacios Lozada, enfoca las relaciones que debieran existir entre la "Universidad y la Investigación", resaltando la prioridad de la inversión en la investigación como uno de los más importantes mecanismos para alcanzar el desarrollo, por lo menos ésta es la evidencia de aquellos países que ayer fueron pobres y hoy son prósperos. Los profesores Gilberto Cárdenas Núñez y Gaby Cortez Cortez desarrollan los temas referentes a la política económica y a los problemas de la reestructuración bancaria aplicados en la década pasada. El profesor Luis Reyes Lostaunau desde una perspectiva crítica enfoca los problemas referentes a la "Pobreza, desnutrición crónica y los programas alimentarios en el Perú". Y el profesor

Carlos Contreras Paz plantea la naturaleza de un modelo macroeconómico con agricultura e industria, con sus límites y características. Y por último el profesor Jorge Manco Zaconetti desarrolla temas referidos a la regulación en el mercado de combustibles señalando las particularidades de dicho mercado en el Perú donde dos refinerías, una privada y la otra estatal, determinan casi el 90% de la producción interna de combustibles; asimismo se presenta un modelo explicativo sobre la naturaleza de los ajustes con el precio internacional del petróleo.

Por último, los responsables de la revista, aprovechando el aniversario del nacimiento del ilustre maestro sanmarquino Jorge Basadre, le rinden el más ferviente homenaje por su ejemplar vida y obra al servicio de los más altos intereses del país. Por ello, suscribimos en su totalidad esta célebre cita sobre la “Promesa Peruana” que sigue siendo un problema y una posibilidad. Hace más 50 años Jorge Basadre, el historiador más importante de la República, escribió sobre los tres grandes enemigos de la promesa de la vida peruana: los Podridos, los Congelados y los Incendiados: “Los Podridos, dijo, han prostituido y prostituyen palabras, conceptos, hechos e instituciones al servicio de sus medros, de sus granjerías, de sus instintos y de sus apasionamientos. Los Congelados se han encerrado dentro de ellos mismos, no miran sino a quienes son sus iguales y a quienes son sus dependientes, considerando que nada más existe. Los Incendiados se queman sin iluminar, se agitan sin construir. Los Podridos han hecho y hacen todo lo posible para que este país sea una charca; los Congelados lo

ven como un páramo; y los Incendiados quisieran prender explosivos y verter venenos para que surja una gigantesca fogata. Toda la clave del futuro está allí: que el Perú escape del peligro de no ser sino una charca, de volverse un páramo o de convertirse en una gigantesca fogata. Que el Perú no se pierda por la obra o la inacción de los peruanos”.

Por ello los profesores, conjuntamente con los trabajadores administrativos y estudiantes de nuestra Universidad y Facultad, tenemos una gran tarea que hacer para afirmar la peruanidad por medio de la investigación y el desarrollo académico.